

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE NOVIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Lóndres hasta 15 de octubre.

Gottemburgo 28 de setiembre. Bautzen ha sido tomada por asalto en la noche del 19 al 20. Parece que está cortada toda la comunicacion entre Lipsick y Dresde. Las cartas de Berlin del 17 dicen que el Emperador de Rusia ha creado princesa á madama Moreau con una pension de 100000 rublos anuales.

El cuartel general del Príncipe de la Corona estaba el 16 en Zerbst, y la mayor parte de su ejército habia pasado el Elba. El general Bulow está sitiando á Wittemberg.

El 15 del corriente derrotó el general Walmoden en Danneberg un cuerpo de 6000 franceses; quedaron prisioneros 1200 soldados, un general y tres coroneles, y se cogieron ocho piezas de artillería.

Boletines del ejército aliado del norte de Alemania.

BOLETIN DECIMOTERCIO.

Quartel general de Leyde 12 de setiembre de 1813. El Príncipe de la Corona trasladó aqui ayer noche su cuartel general. Muchos de los oficiales que quedaron prisioneros en el puente de Torgau han asegurado que el príncipe de Moskow habia muerto. Otros dicen que le vieron en la cabeza del puente exhortando á sus tropas á defenderle. Los mismos oficiales refieren que pocos momentos antes de que apareciesen en la llanura las columnas suecas y rusas el príncipe de Moskow se puso al frente de la reserva, compuesta de dos divisiones, y marchando contra el ejército prusiano, exclamó: „La victoria es nuestra: dentro de dos dias estaremos en Berlin." Pero detuvo la marcha viendo la multitud de batallones que se reunian, y el desórden fue completo con la llegada de la caballería.

Las divisiones del ejército prusiano que han sufrido mas se estan organizando y reponiendo sus pérdidas. Es difícil mostrar mas valor y perseverancia de la que mostraron los nuevos soldados prusianos. El batallon de landwehr se puede ahora comparar á las mejores tropas de Europa.

No hai cobardes en el ejército combinado. Este ofrece el quadro de una familia de hombres valientes, que han jurado vencer ó morir en defensa del honor de sus Soberanos y de la libertad de la Europa.

El general Winzingerode se ha puesto en movimiento atravesando el Elba con algunos millares de cosacos, y el general Czernicheff ocupa ya á Dessau y á Cothen.

El ejército está junto al Elba, y se reunen materiales en muchos puntos para el paso de aquel rio. Tres mil prusianos del landsturm han pasado el Elba en Leutzen con el objeto de proteger los antiguos súbditos de Prusia.

El landsturm de la Pomerania sueca está ya en servicio activo. Dos mil ciudadanos de Stralsund se han ofrecido voluntariamente para trabajar en las fortificaciones de aquella plaza.

Los avisos de nuestros confidentes en Leipsick refieren que han llegado allí correos anunciando la entrada de las tropas austriacas en Munich.

BOLETIN DECIMOQUARTO DEL EJERCITO ALIADO.

Quartel general de Koswig 14 de setiembre. Anteayer puso aquí su quartel general el Príncipe Real de Suecia. El ejército ha hecho un movimiento general sobre el Elba, y ya á ocupar las posiciones fuertes que hai en esta orilla para auxiliar al ejército grande. Los ejércitos del centro, al mando de los generales Blucher y Beningsen, se aproximan á Dresde. El capitán sueco Piaten, de los húsares de Morner, que fue enviado para efectuar la reunion con el general Blucher, lo verificó en las cercanías de Bautzen.

El ardiente deseo de Napoleon de acabar con el ejército combinado del norte de Alemania le ha ocasionado mucha pérdida de tiempo y de gente en marchas y contramarchas. Napoleon envió al duque de Ragusa á Hoyeswerd el 7 de setiembre con el designio de sostener al príncipe de Moskow. Este cuerpo, que constaba de 2500 hombres, tenia orden de marchar sobre Berlin, y unirse con dicho príncipe; pero se envió un fuerte destacamento sobre el flanco derecho del general Blucher para obligarle á retirarse. El duque de Ragusa llegó á Hoyeswerd en la mañana del 8; pero habiendo sabido la batalla de Denewitz, se retiró dos horas despues de su llegada, dirigiéndose con precipitacion hácia Dresde por el camino de Königsbruck, donde Napoleon, que le habia precedido, entró el 9 por la mañana.

El mismo Bonaparte ha amenazado por dos veces la izquierda del ejército de Alemania con sus guardias y el cuerpo del duque de Ragusa, y por dos veces se ha visto obligado por las circunstancias á retirarse con precipitacion y pérdida.

En la retirada del 8 fue atacado en Hoyeswerd el cuerpo de Ragusa por el destacamento del coronel Figner, de las guardias rusas. Este, al frente de 300 caballos persiguió al citado duque hasta Königsbruck: mató mucha gente de su retaguardia, é hizo 1000 prisioneros. Siguiendo en su alca ce sin detenerse, llegó á encontrar el bagage, cogió la mayor parte de él, mató mucha gente, y se llevó 400 caballos de tiro. Volviéndose despues sobre Grossenhayen derrotó dos esquadrones enemigos, que eran parte de la division de Girard.

Los espías que este oficial envió á Dresde le aseguraron á su vuelta que

alli no habia víveres para el ejército sino solos los precisos para 15 días, y nada para el pueblo.

La corte de Saxonia, en otro tiempo tan tranquila y tan feliz, ve ahora su capital expuesta á todos los horrores de un sitio. El mismo Rei, antes tan amado de sus vasallos, es hoi testigo de las calamidades que afligen á su pueblo, sin tener medios de dulcificarlas, ni otra perspectiva que la esperanza de que se aumenten.

La nacion saxona conoce su humillacion y la de su Soberano: desea recobrar su lugar entre las naciones independientes: el espíritu de patriotismo ya ha empezado á brillar, y bien pronto se verán en Saxonia 100000 hombres armados para defender los intereses de Alemania y la gran causa de Europa. La legion saxona se forma al mismo tiempo que la de Baden, y los alemanes harán ver que son dignos de sus antepasados. Es de esperar que antes de mucho tiempo todas las naciones desde el Báltico hasta el Rhin se levanten en masa para arrojar á la orilla izquierda de este rio á los opresores del continente. El miedo no puede detenerlos en la empresa, pues 400000 guerreros estan prontos á auxiliarnos.

Los aliados no tienen ningun designio contra la Francia: aman y respetan á los franceses; pero estan resueltos á que no los gobierne otro que sus príncipes y sus propias leyes. Si los franceses del dia son dignos de este nombre, dexarán de pelear en defensa de una causa, que ya ha producido tantas calamidades al género humano, y que ha expuesto su reputacion á tantos peligros.

Segun las noticias de Italia, el virei ha sido completamente derrotado por el general Hiller. Un desertor que llegó á Leipsick refiere que Soult ha sido batido nuevamente en el territorio frances por el marques de Wellington.

La enfermedad del general Langerbring, gefe del estado mayor del ejército sueco, ha privado al ejército de sus servicios por algun tiempo. El general Von Sparre le reemplaza, y desempeñará sus funciones quanto se lo permitan sus demas ocupaciones.

El príncipe Carlos de Mecklemburgo Schwerin ha tomado el mando del landsturm de este pais. Algunos cortos destacamentos suecos han pasado ya el Elba, y han hecho fuego á las avanzadas francesas.

BOLETIN DECIMOQUINTO DEL EJERCITO ALIADO.

Quartel general de Zerbst 16 de setiembre. Ayer se transfirió aqui el quartel general del Príncipe Real. El general Czernicheff pasará hoi el Elba con un cuerpo de artillería y caballería; infundirá terror en la retaguardia del enemigo, y se unirá con los partidarios del ejército grande de Bohemia.

El capitan ruso Fabeck, de la division del mismo general Czernicheff, que habia ya pasado el Elba, se adelantó hácia Nauburg, donde encontró al general Thielman con cerca de 10000 caballos. Dicho Fabeck, que solo tenia consigo 80 cosacos, atacó al enemigo en Quertfurt, y cogió prisioneros un coronel hávaro, un teniente coronel frances, 40 oficiales y 500 soldados. Entregó los soldados al regimiento de cosacos del cuerpo del general Thielman, y envió los oficiales á esta orilla del rio.

Las noticias de Cassel refieren que reina la mayor consternacion en aque-

lla ciudad y países comarcanos. Los miembros del cuerpo diplomático están haciendo preparativos para su marcha. El ministro francés Reinhardt manifiesta gran inquietud.

El príncipe de Eckmühl ocupa aun la línea detrás de Steckwitz, y el 12 del corriente tenía su cuartel general en Ratzburg. Había destacado á Magdeburgo al general Pecheux con 8 ó 9⁰⁰ hombres. El general conde Walmoden supo este movimiento por varias cartas que fueron interceptadas en la orilla izquierda del Elba. Marchó con parte de sus fuerzas á Domitz con el objeto de espiar los movimientos del enemigo, y de obrar ofensivamente contra él si se ofrecía ocasión.

Las avanzadas del ejército del general Blucher estaban el 13 en Bautzen, y continuaron su movimiento sobre Dresde, persiguiendo á las tropas francesas en su retirada. Por los avisos que comunicó ayer el general Wobeser, que está en Falkenberg, delante de Herzberg, donde tiene su cuartel general el general Tavenzien, se sabe que dos cuerpos enemigos, á las órdenes del Rei de Nápoles con 13 regimientos de caballería, estaban en la orilla derecha del Elba. Las patrullas avanzaron hasta la posición del general Wobeser, y quisieron interceptar un convoi de provisiones, pero no lo lograron. Los generales Blucher y Beningsen darán buena cuenta de estos dos cuerpos, si no repasan prontamente á la márgen izquierda del Elba.

El general Tavenzien obrará de concierto con el ejército aliado, cuya ala izquierda forma.

El cuartel general de las tropas suecas está en Roslau. La vanguardia está ya en la orilla izquierda del Elba, y sus avanzadas llegan hasta Dessau. El general Bulow tiene su cuartel general delante de Witttemberg, cuyo sitio empezará inmediatamente. La guarnicion de esta plaza ha sido reforzada.

DUODECIMO BOLETIN FRANCES.

Paris 1.º de octubre. S. M. la Emperatriz Reina y Regente ha recibido las siguientes noticias del ejército con fecha de 26 de setiembre.

El Emperador ha pasado en Pirna los días 19 y 20. S. M. mandó que se echase un puente sobre el Elba en aquel punto, y que en la orilla derecha se estableciese una cabeza de puente.

El día 21 vino el Emperador a dormir á Dresde, y el 22 fue á Hartaw. Inmediatamente mandó que saliesen por el bosque de Bischoffwerder el undécimo cuerpo, al mando del duque de Tarento, el quinto, á las órdenes del general Lauriston, y el tercero, mandado por el general Souham. El ejército enemigo de Silesia, que se había adelantado, se ha retirado repentinamente en esta forma: la derecha, mandada por Saehen, á Camenz; la izquierda, á las órdenes de Langeron, á Neustadt, en la desembocadura de Bohemia; y el centro, al mando de York, á Bischoffwerder. El general Girard, comandante de nuestra guardia avanzada, le siguió con rapidez, é hizo algunos prisioneros (1).

(1) Debe admirarnos seguramente esta moderación en los franceses. Sin duda sería muy estudiada esta retirada, pues no dexaron millares de carros abandonados; pero en nuestro concepto sería solo un movimiento combinado, que los franceses

El enemigo fue rechazado peleando hasta el Spree. El general Lauriston ha entrado en Neustadt.

Habiendo el enemigo rehusado así la batalla, el Emperador volvió el 24 á Dresde para tomar una posición en las alturas de Weissig.

El octavo cuerpo, mandado por el príncipe Poniatowky, ha vuelto á pasar á la orilla izquierda.

El conde Lobau ocupa aun á Griesshel con el primer cuerpo.

El mariscal St. Cyr ocupa á Pirna y la posición de Dohna. El duque de Bellune se mantiene en la posición de Freiberg.

El duque de Ragusa, con el sexto cuerpo y la caballería del general Latour-Maubourg, estaba mas allá de Grossenhayn: habia rechazado al enemigo á la orilla derecha mas allá de Torgau, para facilitar el paso de un convoi de 20⁰ quintales de harina, que iban en buques por el Elba arriba, y que llegarán á Dresde.

El duque de Padua está en Leipsick, y el príncipe de Moskow entre Wittemberg y Torgau.

El general conde Lefebre Desnouettes se hallaba con 4⁰ caballos en persecucion del traidor Thielman, saxon, á quien su Rei llenó de beneficios. En pago de tanta predileccion él se ha declarado enemigo irreconciliable de su Rei y de su patria. Al frente de 5⁰ caballos (2), parte prusianos, parte cosacos y austriacos, ha robado la yeguada del Rei, y exige por todas partes contribuciones para sí, y trata á sus compatriotas con todo el furor y rabia de que es susceptible un hombre atormentado del crimen. Este desertor, condecorado con el uniforme de teniente general de la Rusia, se apoderó de Naumbourg, donde no habia comandante ni guarnicion (3), y sorprendió á 300 ó 400 enfermos. No obstante, el general Lefebre Desnouettes le encontró en Freiburg el 19, represó los 300 ó 400 enfermos, que este miserable habia arrancado de las camas, le hizo algunos centenares de prisioneros, tomó porcion de bagages, y rescató algunos carros de que él se habia apoderado. Thielman se refugió entonces sobre Zeitz, donde el coronel Munsdorff, partidario austriaco, se le reunió. El general Lefebre Des-

disfrazan con otro nombre. Veamos cuáles son los progresos de Bonaparte, y de aqui sacaremos la verdad de los hechos; y no olvidemos jamas que despues de habernos pintado á los aliados huyendo en varias direcciones, amanecieron estós en los alrededores de Dresde. Estos datos no son imaginarios: los primeros boletines franceses desengañarán á qualquiera que dude de ellos.

(2) Quando Thielman se determina á hacer la guerra á Bonaparte dentro de su patria, algun apoyo tendrá por parte de los saxones: de otro modo estos le clasificarian de traidor, y sobre negarle los auxilios necesarios, le impedirian figurar en la presente campaña. De aqui deducimos que los saxones son ya tan enemigos de los franceses como los rusos y prusianos.

(3) Nótese que la poblacion de Naumbourg pasa de 31⁰ almas. Los franceses jamas dexan gozar momento de libertad á los pueblos grandes, pues llevan el sistema de sujetar á estos para imponer á los habitantes de las aldeas y lugares pequeños. Por no confesar que Thielman sorprendió la guarnicion, suponen que no la habia en Naumbourg. Pero su misma disculpa les acusa de haber tenido que sucumbir á la lei de la necesidad y la fuerza.

nouettes los atacó el 24 en Altembourg, les mató mucha gente, entre otros un príncipe de Hohenzollern (4), y un coronel. La marcha de Thielman ocasionó algun atraso en las comunicaciones de Erfurt y de Leipsick. El ejército enemigo de Berlin parece hacer preparativos para echar un puente en Dessau. El príncipe de Neufchatel se halla enfermo de una calentura biliosa, y guarda cama hace ya días. S. M. nunca ha gozado mejor salud.

DECIMOTERCIO BOLETIN FRANCES.

Paris 5 de octubre. S. M. la Emperatriz Reina y Regente ha recibido las siguientes noticias de la situacion de los ejércitos hasta 29 de setiembre. El Emperador ha conferido el mando de las guardias nuevas al duque de Reggio.

El duque de Castiglione ha ido con su cuerpo de ejército á tomar una posicion en las embocaduras del Saale.

El príncipe Poniatowsky ha marchado con su cuerpo de ejército sobre Penig.

El general conde Bertrand atacó el 26 al ejército enemigo de Berlin, que cubria el puente echado en Wartemburg, le forzó, hizo algunos prisioneros, y fue avanzando hasta el principio del puente. El enemigo abandonó la orilla izquierda, y destruyó su puente. El general Bertrand mandó destruir la cabeza del puente.

El príncipe de Moskow ha marchado contra Oraniembourg, y el séptimo cuerpo contra Dessau. Una division sueca que estaba en Dessau se apresuró á repasar á la orilla derecha. Del mismo modo se obligó al enemigo á destruir su puente, y la cabeza de él se demolió.

El enemigo ha arrojado algunas bombas en Wittemberg desde la orilla derecha.

El 18 pasó revista el Emperador en las alturas de Weissig al segundo cuerpo de caballería.

El mes de setiembre ha sido mui malo y mui húmedo, contra lo acostumbrado en este pais: se espera que el de octubre sea mejor.

Se ha cortado la calentura biliosa del príncipe de Neufchatel, que está convaleciendo (5).

(4) Mui condecoradas son las personas que constituyen estos cuerpos de partidarios; ya podemos suponer que serán divisiones compuestas de excelentes soldados, quando Münsdorff y Thielman encuentran príncipes que sirvan á sus órdenes.

(5) En la gazeta de 26 del mes pasado diximos que la lluvia y las calenturas de Berthier se presentaban como precursores de alguna derrota del ejército frances. Tambien anunciamos que aquella calentura se reproduciria, á pesar de haberse dicho en los boletines anteriores que no progresaria ya. Estamos pues en el caso de examinar el verdadero estado de Bonaparte. Por un lado vemos que la situacion de este es bastante apurada; no es ya su objeto empeñarse en grandes acciones, si solo dar una batalla á toda costa para imponer en algun modo á sus enemigos, y proporcionar tiempo ó de reponerse, ó de intrigar, ó de retirarse con tranquilidad. Los aliados empero lo conocen: amenazan de cerca á los franceses: se retiran quando estos presentan batalla, mientras que varios cuerpos del ejército aliado interceptan los convoyes y la correspondencia. Obligados asi los franceses á mante-

Paris 7 de octubre. La Emperatriz y Reina se presentó al senado á la una de la tarde, é hizo el siguiente discurso: „Senadores: las principales potencias de la Europa, indignadas con las pretensiones de la Inglaterra, reunieron el año pasado sus ejércitos á los nuestros con el objeto de conseguir la paz del mundo, y el restablecimiento de todas las naciones. Los primeros sucesos de la guerra despertaron pasiones ya adormecidas: la Inglaterra y la Rusia arrastraron á la Prusia á unirse á su causa: nuestros enemigos desearon destruir á nuestros aliados para castigarlos por su fidelidad. Pretendieron traer la guerra al seno de nuestro hermoso pais para vengarse de los triunfos que condujeron nuestras águilas victoriosas á sus estados. Conozco mejor que ninguno lo que mi pueblo debe temer en el caso de dexarse conquistar. Antes que yo subiese al trono, á que fui llamada por eleccion de mi augusto esposo y voluntad de mi padre, ya tenia la mejor opinion del ánimo y energia de este gran pueblo. Esta opinion se ha aumentado progresivamente con lo ocurrido á mi vista. Informada por espacio de mas de quatro años de los mas recónditos pensamientos de mi esposo, conozco los sentimientos que le agitarian en un trono envilecido y con una corona sin gloria.

Franceses: vuestro Emperador, vuestra patria y vuestro honor os llaman.”

El príncipe archi-canciller, despues de tomar las órdenes de S. M., mandó que el ministro de Guerra subiese á la tribuna, y leyese un informe dirigido al Emperador

Habiendo recibido nuevamente el príncipe archi-canciller las órdenes de la Emperatriz, mandó en nombre de S. M. al conde Regnaud, uno de los oradores del consejo de Estado, que presentase al senado un proyecto de senado-consulta, despues de haber explicado los motivos de él.

El proyecto tiene por objeto una leva de 28000 hombres, de los cuales 12000 deben ser de las clases de 1814 y años anteriores en los departamentos que no hayan contribuido al último reemplazo de 30000 hombres, y los 16000 restantes se tomarán de la conscripcion de 1815 (6).

ner concentradas sus fuerzas por sostener á Dresde, y faltos de los artículos necesarios para mantener la gran masa de su ejército, se les debe suponer en un verdadero bloqueo, mas mortífero aun que una derrota, pues al fin en esta muere el soldado matando á su enemigo; pero en el bloqueo el sitiado es el que mas sufre. De estas observaciones sacamos que si los aliados siguen constantes el plan que han adoptado, obtendrán impunemente la ventaja de aniquilar el ejército frances en sus mismas posiciones sin necesidad de atacarle.

(6) Un periódico de Cataluña, hablando de este asunto, dice lo siguiente: „Estas son operaciones y demandas que solo hace Bonaparte quando se halla en apuros de suma consideracion: asi es que en febrero del corriente año, quando vió aniquilado el medio millon de hombres con que habia penetrado hasta Moskow, mandó al senado autorizase el senado-consulta en que solicitaba la leva de 30000 hombres activos; y en 24 de agosto último, de resultas de la expulsion de las Españas del intruso y hermano suyo Rei Josef, dispuso que por otro senado-consulta quedasen á disposicion de su ministro de Guerra, para atender á las urgencias de España, otros 30000 hombres. De lo expuesto resulta que la situacion de Bonaparte y de la Francia jamas se habian visto en estado tan crítico como el del día, y que en poco mas de medio año ha arrancado del seno de sus familias sobre 61000 hombres.

El conde Lacedpede se levantó y dixo: „Madama, antes de proponer al senado las medidas relativas al proyecto del senado-consulta que ahora se acaba de presentar, tengo el honor de pedir á V. M. I. y R. la licencia de ofrecerla en nombre de mis compañeros el respetuoso homenaje de todos los sentimientos de que estamos penetrados viendó á V. M. presidir el senado, y oyendo las memorables palabras que V. M. nos dirige desde su trono.

„¡ Con qué gratitud, con qué religioso cuidado conservaremos siempre la memoria de ellas! — Senadores: tengo el honor de proponer que el proyecto pase á una junta para ser aprobado.”

ESPAÑA.

Madrid 8 de noviembre.

Si nos fuese permitido hacer algunas reflexiones sobre el estado de opinion de esta capital, lastimariamos la desgracia de que abrigue en su seno á cierta clase de sujetos, que ó por mui adictos á los franceses, ó por enemigos del órden y del gobierno, se versan unos en interpretar siniestramente las noticias favorables á la causa de toda la Europa, y otros se ocupan en denigrar al gobierno y á quantos en razon de sus destinos dependen de aquel. Pero hemos llegado ya á la época de los desengaños. En vano será que los primeros digan y propalen victorias, armisticios y paces que no existen. A estos podremos recordarles la alegoría del artículo de Vich (1) para indicarles que los rusos y prusianos bastan para oponer un dique á los progresos de Bonaparte. Por lo que hace á los segundos bastará desengañarlos con el siguiente oficio, que el encargado actual é interinamente del ministerio de la Gobernacion de la Península remite al señor gefe político de esta provincia por mano del correo extraordinario que llegó ayer á esta capital. Dice pues así:

Los señores secretarios de las Cortes en su oficio de hoy me dicen lo que sigue: „Las Cortes, habiendo tomado en consideracion la representacion dirigida por el gefe político en comision de la provincia de Madrid, con fecha 30 del mes próximo pasado, que V. S. nos ha remitido en oficio de hoy; y no siendo el objeto de las mismas en todas sus resoluciones mas que el acierto, y conciliar en el particular de que se trata el decoro del cuerpo legislativo, con el alivio y mayor comodidad de los pueblos, convencidas por las razones que expone aquel gefe, de acuerdo con el ayuntamiento é inspector del edificio, de la utilidad de variar su anterior resolucion sobre este asunto, han tenido á bien conformarse en un todo con lo expuesto por dicho gefe, reduciéndolo á que en el Banco nacional de S. Carlos se haga la pequeña obra que dice el mismo ser bastante para que se puedan colocar 400 espectadores con un gasto despreciable, y á que continúe con la mayor actividad la obra comenzada en Doña María de Aragon, para lo qual dice haberse ya hecho considerables expensas.”

Y de órden de la Regencia del reino lo traslado á V. S. para su inteligencia y cumplimiento, y que lo comunique al ayuntamiento de esa capital, y al inspector del salon de Cortes para los mismos efectos, cuidando

(1) Véase la gazeta anterior pág. 663.

7. S. de remitir todos los correos, segun le tengo prevenido, noticia de lo que se adelante en una y otra obra, en el concepto de que con esta misma fecha lo traslado al encargado del despacho de Hacienda, á fin de que por el ministerio de su cargo se expidan las órdenes conducentes al intento.

Dios guarde á V. S. muchos años. Isla de Leon 3 de noviembre de 1813. = Josef de Limonta. = Señor gefe político de la provincia de Madrid.

Los individuos nombrados para las actuales Cortes por la provincia de Guipúzcoa son los señores D. Josef Antonio Larrumbide, fiscal que fue de la audiencia de Zaragoza, y D. Santiago Aranguren, conde de Montarron en propiedad; y por suplente D. Pedro de Vengoa, arcediano de Nájera y canónigo de la santa iglesia de Calahorra.

En el oficio del Sr. D. Carlos España pasado á esta redaccion, de orden del Sr. gefe político, no venia copiado el siguiente artículo, que hemos juzgado digno de publicarse, á fin de manifestar la memoria que debemos los habitantes de Madrid al general España. — „Felicitó á V. E., dice, y á los leales habitantes de Madrid por este importante suceso.” (*Véase la gazeta anterior.*)

Noticias de Cataluña recibidas por carta confidencial con fecha de 26 de octubre.

El ejército ingles está repartido en Tarragona, Valls é inmediaciones, es decir, que ocupa un espacio cuyo centro es Tarragona. — La division mallorquina está repartida entre esta ciudad y Reus, dividida en dos destacamentos, que se relevan mutuamente de los puntos indicados de cierto en cierto tiempo. Unos y otros trabajan en la fortificación de Tarragona con mucha actividad, particularmente por parte de los ingleses. — Se ha levantado de nuevo la obra exterior de la plaza llamada el Olivo (distante de ella un quarto de legua): obra construida por los españoles antes del sitio, y destruida por los franceses despues del asalto. Esta debe considerarse como un pequeño castillo, que no solo cubre la plaza por un lado, sino que impide acercarse á ella; y si estuviera á su espalda asi como se halla al frente, ó mas bien en un flanco, podria considerarse como una ciudadela. Se hace con la mayor solidez, dando á sus murallas un enorme espesor. Los españoles trataron de que comunicase con la plaza, pero no lo verificaron; y tampoco lo han emprendido los ingleses. — La division de Sarsfield forma la vanguardia de este ejército, y está avanzada como unas ocho leguas en Vendrell, extendiéndose hasta Villafranca. — El primer ejército nacional no ocupa punto fijo, pues no se ha propuesto otro objeto que flanquear constantemente al enemigo, á quien sigue de este modo sin intermision en todas direcciones; por consiguiente su variacion de posiciones siempre es hija de algun movimiento de los franceses. Estos, para asegurar el flanco por donde ellos atacan el primer ejército, han construido la batería de S. Celoni, de que ya hemos hablado en una de las gazetas anteriores. — El ejército frances está situado

sobre las márgenes del Llobregat con dirección á Francia al abrigo de las fortalezas sin salir de estos límites; todos sus movimientos se reducen á conducciones de convoyes — Las últimas noticias en el día 26 eran que todo aquel ejército combinado indicaba un movimiento general hácia el Llobregat.

Continúan los partes dirigidos por el señor duque de Ciudad-Rodrigo al señor secretario del despacho de la Guerra, detallando las acciones de los días 7, 8 y 9 de dicho mes.

TERCERO.

Parte del mariscal de campo D. Joaquín Virues al general en jefe interino del ejército de reserva de Andalucía.

„ A consecuencia de las instrucciones de V. S. para la empresa del día de ayer, la primera brigada de la división de mi cargo, al mando del general D. Josef Antonio Latorre, obró desde un principio con separación, por cuya razón, aun quando presencié parte de sus operaciones, me ceñiré para detallar el pormenor de ellas á manifestar á V. S. el parte que me da dicho general, que á la letra dice:

„ En virtud de las instrucciones del señor general en jefe me puse en marcha á las siete de la mañana con la brigada de mi mando, compuesta del segundo batallón de Guardias Españolas, el regimiento del Príncipe y el batallón ligero de Voluntarios de Navarra y 60 zapadores. Mi objeto era desalojar á los enemigos de la izquierda de la posición que ocupaban sobre Vera, la que se extendía por la derecha de la encrespada montaña Larruá.

„ Dispuse para el objeto que las tres compañías de cazadores de mi brigada, al mando del capitán de reales Guardias Españolas D. Ramon Figueroa, sostenidas por el resto de ella, atacasen los puestos del enemigo; lo que verificaron con una intrepidez superior á todo elogio.

„ Como el terreno es de muy difícil acceso, los enemigos se defendían con tesón, retirándose de altura en altura, de las que fueron desalojados sucesivamente, hasta que llegaron á la última, donde hicieron una obstinadísima defensa, causando bastante daño á mi tropa, por cuya razón mandé avanzar al batallón de Guardias Españolas y las compañías de granaderos de toda la brigada, con cuyo refuerzo fue arrojado el enemigo de su posición á la bayoneta con una bizarría sin igual, quedando dueños de todos los puntos que ocupaban.

„ Es superior á todo elogio el entusiasmo y valor que manifestaron todos los jefes, oficialidad y tropas á quienes considero muy acreedores á las gracias que el gobierno quiera dispensarles.

„ Las compañías de cazadores se portaron bizarramente, dándoles ejemplo sus dignos oficiales; y su comandante accidental el coronel D. Ramon Figueroa las dirigió con el mayor tino y pericia, por lo que le recomiendo muy particularmente; y ha contraído un mérito singular en estos dos días.

„ También recomiendo al jefe de estado mayor el capitán D. Josef Rendón por su actividad y lo bien que desempeñó las funciones de su empleo;

al teniente coronel ingles Camak, al servicio de España, que estuvo a mis órdenes por disposicion del señor general en jefe, por el buen deseo que me manifestó de ser empleado en el mayor riesgo; á mi ayudante de campo el capitán del batallón de Voluntarios de Navarra D. Manuel Rodriguez Cela, que á pesar de estar á pie llevó mis órdenes á los puntos de mayor riesgo, y desempeñó quanto le mandé mui á satisfaccion mia.

„Me es mui sensible manifestar á V. S. lo costosas que nos han sido estas ventajas, y por el adjunto estado se enterará de la pérdida que ha tenido esta brigada. La del enemigo ha sido considerable.

„Igualmente recomiendo á V. S. los oficiales que han sido heridos. = Dios guarde á V. S. muchos años. Alturas de Larrun 8 de octubre de 1813. = Josef Antonio de Latorre. = Y por lo respectivo á la segunda brigada, cuya direccion puso V. S. á mi cargo, se realizó su operacion en los términos siguientes:

„Puesto en marcha á las siete de la mañana por el frente del retrincheramiento del campo enemigo en la posicion de Ardizuco, hice formar un batallón de cazadores de las compañías de los regimientos de Almería, Pravia, Sevilla, al mando del sargento mayor del de Pravia, que llevaba la órden de batir los puestos avanzados enemigos, particularmente por mi flanco izquierdo, en que los enemigos tenian un pequeño campamento en posicion adelantada, sostenido por un puesto de consideracion, tanto por su dominacion, como por la fuerza que lo defendia en aquella misma direccion.

„La calidad del terreno y la del puesto principal que atacabamos me obligó á dividir en tres columnas el ataque; á saber: el regimiento de Almería, al cargo del comandante general de la segunda brigada el brigadier Don Miguel de Aleaga, para que dirigiéndose por la cordillera de la derecha, atacase el ala izquierda del indicado punto. El regimiento de Sevilla, al cargo del brigadier D. Juan Downie, que faldeando la cañada, atacase de frente; y el destacamento de zapadores con el regimiento de Pravia, al mando este de su coronel el brigadier D. Francisco Moreda, y aquel al del capitán D. Lorenzo Coello Lumpo, á mi inmediacion en calidad de reserva para acudir adonde mas urgiese.

„En esta disposicion se emprendió el ataque por el batallón de cazadores con la mayor bizarría, desalojando á los enemigos de todas las posiciones avanzadas, de las que defendieron con teson la última por nuestra izquierda, y en seguida lo verificaron por sus respectivos puntos en iguales términos y con el mayor entusiasmo las columnas de los brigadieres Aleaga y Downie (este á la bayoneta), á quien seguí yo con la enunciada reserva del brigadier Moreda, por considerar que aquel punto necesitaba mas fuerza en el ataque, logrando en mui poco tiempo posesionarnos del retrincheramiento y campamento.

„La conducta del batallón de cazadores, al mando del indicado sargento mayor Cabrera, merece seguramente toda la consideracion de V. S., particularmente este bizarro jefe, que en los principios de la accion fue gravemente herido, y su sucesor en el mando el teniente coronel capitán de Almería D. Josef Sendrera. Las de las columnas de Aleaga y Downie y la de estos mismos gefes son dignos de todo elogio, pues que ademas de la valen-

ta y buen orden con que hicieron sus ataques, parecia que se resentia de no hallar mas que vencer: esta misma clase de sentimientos exáltados advertí en el brigadier Moreda, oficial harto conocido por su conducta militar, y en la columna de su mando, habiendo sido los enemigos perseguidos hasta los llanos de Oruña.

„Estoi obligado á recomendar á V. S. en primer lugar el particular mérito contraido por el general Latorre y el comandante de sus cazadores Figueroa, sin embargo de que juzgo que V. S. mas que yo lo ha presenciado, como tambien el de los ya citados brigadieres, y el del ayudante primero de estado mayor gefe del de esta division D. Jacobo Escario, que con su actividad, bizarría y conocimientos no solo ha desempeñado completamente las funciones de su empleo, sino que ha providenciado oportunamente por sí quando las circunstancias lo han exígido: igualmente incluyo á V. S. nota de los individuos que por los respectivos gefes en esta jornada me han sido recomendados: mis ayudantes el capitán D. Pedro de Salas y el subteniente D. Julian Martinez han satisfecho completamente mis deseos en el desempeño de las comisiones que he puesto á su cuidado. Tambien remito á V. S. noticia de la pérdida de la division en la mencionada jornada, con expresion de los oficiales que han sido muertos ó heridos. = Dios guarde á V. S. muchos años. Alturas de Larrun 8. de octubre de 1813. = Joaquin Virues. = Señor general en gefe de este ejército. = Es copia conforme. = El teniente coronel secretario de campaña = Felipe Prados. = Es copia. = Wimpfem." = Es copia. (*Se concluirá.*)

La escuela nacional de veterinaria de esta capital celebrará su apertura de estudios el dia 10 del corriente á las 11 de la mañana, y desde el dia siguiente se principiara la enseñanza desde las 10 hasta las 12 de la mañana: lo que se hace saber al público para los que quieran participar de la instruccion que les proporciona este establecimiento.

Habiendo cesado felizmente las causas que impidieron la concurrencia á la feria que se celebraba en la ciudad de Truxillo con el nombre de la Concepcion, ha acordado su ayuntamiento se haga notorio que el dia 8 de diciembre próximo debe principiarse la referida feria en los mismos términos que se celebraba anteriormente.

Vicente de la Rúa, de edad de 55 años, natural y vecino de la villa de Valde Sto. Domingo, provincia de Toledo, salió de su casa á principios de agosto de este año con cinco caballerías menores cargadas de aceite y xabon para las inmediaciones de Valladolid. Se suplica á quien sepa su paradero, sea muerto ó vivo, se sirva avisar á su esposa Teresa Cano en dicha villa.